
Из стенограммы заседания оргбюро Челябинского обкома КПСС по руководству 

промышленным производством. 

          7 декабря 1962 г. 

Присутствовали: тт. Кузюков, Петров, Бычков, Фомиченко, Борисов, Щербаков, 

Дробышевский, Соннов. 

Зав. Сектором ЦК КПСС - тов. Смирнов. 

Зав. и зам. зав. отделами обкома КПСС тт. Тихоплав, Калинин, Руденко, Башкиров, 

Булатов, Черников, Ураев, Хрусталев, Кондратьев. 

Председатель облпрофсовета тов. Антипин. 

Заместитель председателя совнархоза тов. Рухадзе. 

  

Тов. Смирнов - зав.сектором ЦК партии. 

Пользуясь присутствием такого большого количества людей, хотелось бы сделать 

два замечания, хотелось бы высказать эти замечания по работе сегодня. Мне кажется, что 

вопрос, который сегодня стоит на повестке дня оргбюро, хорошо обсуждается, но следует 

учесть, что когда мы говорим о работе по выполнению постановления ноябрьского 

Пленума Центрального Комитета и, главным образом о партийной работе по разъяснению 

этого решения, надо обратить внимание на то обстоятельство, что работа поставлена 

односторонне, главным образом, на вопросе реорганизации. Я понимаю, что эти вопросы 

вызывают большой интерес с точки зрения любопытства и нового в структуре, в 

организации, но мы должны понимать, что наша политическая работа не должна уходить 

только одной стороной, мы понесем ошибку. 

Главное в содержании организации производства, в поднятии людей на решение 

задач, которые поставил пленум в дальнейшем развитии промышленного производства и 

строительства. Вот это главное. А если будет возможность, то надо в своем 

постановлении эту сторону подчеркнуть сейчас, когда мы проводим семинары, совещания 

секретарей партийных организаций, то центральное внимание надо уделять вопросам 



производства, а не реорганизации. Мы можем многое упустить. Сегодня обсуждается 

конкретный вопрос обеспечения выполнения плана 1962 года. Это надо в руки всем 

пропагандистам и идеологам. […] Мы и раньше производством занимались. На мой 

взгляд, нам следует очень много изменить в силе и методах работы партийных комитетов. 

В каком направлении? Как мы раньше строили свою работу и сейчас продолжаем? Мы все 

давали линию. Секретарь обкома давал линию, зав. Отделом обкома давал линию, а в цехе 

никто не был. В цехе был парторг. Он один за всех воспринимал эту линию и как умел 

проводил ее в жизнь. Это так. В лучшем случае секретарь обкома доходил тогда, когда 

сидел на партийной конференции или бывал в промежутках до партийной конференции. 

Зав. отделом делал тоже самое, побывал на заводе, встретился с активом, а в цехе не был. 

А мы говорим о том, что мы должны восстановить ленинские принципы работы 

партийного руководителя. А как было при Владимире Ильиче Ленине? Было так, что 

партийный актив бывал в цехах, хотя и не был связан с промышленным производством. 

Он был в рабочем коллективе на партучете. Мы не говорим о том, чтобы эту сторону 

восстановить, чтобы председателя горсовета поставить в цех на партийный учет, но мы 

говорим о том, чтобы председатель городского Совета бывал на партийных собраниях 

рабочих. Если бы он там появился, то и автобусы работали бы лучше. Там коммунисты 

его так бы отчесали, что он занимался бы всеми этими вопросами и находил бы для этого 

время. Вот так надо посмотреть на всю эту сторону, надо посмотреть очень серьезно, 

когда мы говорим о работе промышленного обкома партии. Так что руководители должны 

доходить до последнего звена, а таким звеном является цех, а он - решающее звено в 

производстве. На партконференции важно побывать, но она может пройти без секретаря 

обкома, а в цехе надо бывать, там много можно почерпнуть. 

Здесь присутствуют зав. отделами и городские партийные и профсоюзные 

партийные работники. Вот и давайте в этом направлении будем работать, чтобы 

партийные, советские, хозяйственные руководители шли непосредственно в рабочий 



коллектив и там ознакомили рабочих с теми мыслями - это суть перестройки, тогда мы 

сможем лучше поднять народ на решение задач, выдвинутых пленумом обкома партии. 

 

Тов. Кузюков. 

В новой обстановке, в связи с решениями пленума и в связи с тем, что нам 

доверили руководить промышленностью области мы, партийные и профсоюзные 

работники записываемся в помощники хозяйственных организаций по помощи. Давайте 

мы пойдем по пути другому и сравним эти планы и условия, под которые составляются 

планы[…]  

Нам, видимо, смелее надо вооружиться знаниями этих планов, тех заданий, 

которые предусмотрены в целом по нашей области и отдельно крупным предприятиям. 

Если это знание будет у работников областного партийного аппарата у отраслевых 

комитетов профсоюза, райкомов и горкомов партии, тогда работа будет налажена. Вчера 

разговаривал я с секретарями горкомов партии, я их спросил: «Скажите, как будет с 1 

января поставлено производство, они не разбирались с этим вопросом, не знают. Спросил 

их, что делают в обеспечение выполнения заданий, собираются провести рабочие 

собрания. Это хорошо. Если секретарь горкома не знает, что будет по городу по стали, 

например, в Магнитогорске, трудно на рабочих собраниях выступать. 

Товарищи, давайте учтем замечание т. Смирнова и обеспечим руководителей 

контрольными цифрами[…] Производительность труда по 1962 году - 6,2%, план на 1961 

год 6,1%. Темпы роста меньше, чем в 1962 году. Мы ведем разговор о том, что это трудно. 

Да, это трудное задание. Мы ведем разговор не в пределах контрольных цифр в 

семилетке, а по промышленности совнархоза. Если мы будем Челябинскую область 

отстаивать, кто нас будет перекрывать, мы не сумеем. Нас людские ресурсы не обеспечат. 

Надо завозить колоссальное количество в область. Планом развития нашей области 

предусмотрено, чтобы людские резервы были обеспечены, которые предусмотрены на 



десятилетие. Надо выходить с этими вопросами, а не с тем, что т. Зайченко, трудно. Тов. 

Черников, вы занимаетесь заводом плохо с точки зрения завода. Мы не можем допускать, 

чтобы 1200 грузчиков на заводе ЧТЗ и 700 грузчиков было на кузнечно-прессовом. Дело 

доходит до того, что нам остается грузить трактора вручную. Нельзя так делать, надо 

партийным работником смотреть. Вот здесь говорят, что план велик. Основное, что нас 

беспокоит, это рост белых и цветных пигментов в лакокрасочной промышленности на 

113%, рост выпуска автомобилей, в том числе шасси на 108,3%, на 146% рост 

производства по вывозке древесины. Лес надо возить сейчас, не весной же его возить. 

Рост выпуска кожаной обуви на 104,5%, макаронных изделий на 3,4%, товаров культурно-

бытового назначений и хозяйственного обихода на 5% рост, на 133% радиоприемники. 

Здесь надо подумать, как обеспечить нормальную работу этого завода. Сегодня я 

разбирался с начальником управления, этот вопрос не решен. По радиозаводу надо 

думать, по автомобильному заводу, по тракторному заводу, надо продумать вопрос с 

точки зрения изыскания мер, которые обеспечили бы нормальную работу этих 

предприятий. По стали может быть хорошая работа. 

Если посмотреть, что получается по чугуну, то среднесуточный рост производства 

чугуна - 300 тонн, по стали - 176 тонн, прокат - 210 тонн. Задания такие, что надо брать 

социалистические обязательства, о чем председатели отраслевых обкомов говорят, если 

будут изменения по плану. В основном план определили правильно, с точки зрения 

работы на второе полугодие. Такие вопросы мы не должны упускать из вида, как 

строительств новых мощностей. Очень плохо обстоит дело на Челябинском 

металлургическом заводе по электропечи. Мы все время кричали, и кричали отдельные 

товарищи обкома партии, что печей нет, что Новосибирск не поставляет, а печи стоят в 

тупике, на заводе и еще будут стоять две недели, потому что нет подъездных путей, чтобы 

можно было подавать под монтаж оборудование. Разве это партийный контроль? Это 

результат того, что мы кричали, что план велик. Тут надо смотреть как-то с других 



позиций.  

Сейчас задача - партийное влияние сводится не к тому, чтобы стараться обеспечить 

нам получение низких планов, изыскать новые резервы, возможности и стараться полнее 

использовать имеющиеся возможности[…] 

Насчет производительности труда выступали товарищи. Надо работу провести по 

дальнейшему изучению возможностей и внутренних резервов. Надо найти эти резервы на 

каждом участке, в каждом цехе, чтобы эти резервы служили делу повышения 

производительности труда на нашем заводе. 

Я знаю, что Совет народного хозяйства 17 декабря этот вопрос рассматривает на 

совете, надо принять к сведению и заслушать начальника управления. Мы будем 

присутствовать на Совете народного хозяйства. Надо будет пригласить туда 

председателей отраслевых обкомов профсоюза, чтобы они были в курсе дела и надо взять 

под контроль постановление Совета народного хозяйства, проверить те мероприятия, 

которые были утверждены ранее и рассмотрены совнархозом. Надо посмотреть, как 

выполняются они партийными и профсоюзными организациями, и общими усилиями мы 

поведем разговор всеми видами печати, радио, телевидения, на рабочих собраниях, об 

этом будут говорить партийные работники на партийных собраниях в цехах, на заводе. 

Надо составить график и расписать, кто, где и когда будет присутствовать. Надо, чтобы 

присутствовали на рабочих собраниях и работники управлений совнархоза. 

Если председатели совнархоза появятся в цехе, на партийном собрании или на 

партийной конференции, то это будет большим событием для партийной организации с 

точки зрения разъяснения и постановки задач, и поэтому давайте здесь поправимся. 

Заместители председателя совнархоза обязаны бывать на партийных собраниях. 

Они должны быть связаны, они должны жить нуждами предприятий. 

Со всеми этими замечаниями поручим товарищам Петрову, Кузюкову и Борисову 

отработать проект постановления и дать его в изложении в печати. 



Объединенный государственный архив Челябинской области.  

Ф. 1470. Оп. 2. Д. 55. Л. 1-11. 

 
This document is due to appear in «ЦК КПСС и региональные партийные комитеты. 1953-1965» 
(Rosspen, forthcoming 2009) 

 

 
 


